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Presidente: Prof. Alberto Schanaider

Às oito horas do dia nove de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, se
reuniu remotamente através de videoconferência a Congregação da
Faculdade de Medicina. Presentes os Professores: Alberto Schanaider -
Diretor, Luiz Antonio Alves de Lima - Diretor Adjunto de Graduação,
Rodrigo Dornelas do Carmo – Substituto Eventual do Diretor Adjunto de
Graduação, José Roberto Lapa e Silva - Diretor Adjunto de Pós-Graduação,
Bianca Gutfilen - Diretora Adjunta de Ciência, Tecnologia e Inovação em
Saúde, Fatima Fernandes Carneiro - Diretora Adjunta de Extensão;
Representantes dos Professores Titulares: Haroldo Vieira de M. Junior,
Guilherme Santoro Lopes, Antonio José Ledo Alves da Cunha, Cristiane
Villela e Vera Lucia Nunes Pannain e Suplentes dos Professores Titulares:
Maria Tavares Cavalcanti, Roberto de Andrade Medronho, Heitor Siffert e
Vera Lúcia Rabello de Castro Halfoun; Professores Eméritos: Nelson
Albuquerque Souza e Silva e Núbia Verçosa Figueiredo; Chefes de
Departamento: Terezinha Marta Pereira Pinto Castineiras, Manuel
Domingos da Cruz Gonçalves, Claudia Reinoso, Fernando Colonna
Rosman, Flávia Lúcia Conceição, Giuseppe Mario Carmine Pastura, Sérgio
Augusto Lopes de Souza, Maria Kátia Gomes, Lídia Becker, Marco
Antônio Brasil, Joffre Amin Junior e o Substituto do Chefe do
Departamento de Ortopedia, prof. Luiz Eduardo Amorim; Representantes
dos Professores Associados: Ivonete Siviero, Vania Maria Carneiro e a
Suplente dos Professores Associados: Gláucia Maria Moraes;
Representante dos Professores Adjuntos: Manoel Luiz Ferreira e a Suplente
dos Professores Adjuntos: Monique Loureiro; Representantes Discentes:
Victor Sá e Matheus Luiz; Professores Titulares convidados – Clemax C.
Sant’Anna e Antonio Carlos Pires de Carvalho; Professoras
recém-empossadas: Tamara Cunha e Flávia Costa; Diretor Adjunto
Administrativo Rosemberg Pinheiro e; as Servidoras Sarah Marques e
Cristina Peruchetti. O Professor Alberto Schanaider abre o expediente
ponderando que é muito difícil que haja retorno das aulas presenciais ainda
nesse semestre. Comenta o cancelamento de matrícula de 21 alunos da
Faculdade de Medicina, pela Comissão de Heteroidentificação da UFRJ por



fraude em cotas raciais. O Professor Marco Antônio Brasil informa que
desde o início da pandemia houve uma procura grande de alunos para
acompanhamento psicológico e psiquiátrico, devido quadros de ansiedade,
depressão e ideação suicida, e também um caso de surto psicótico, que
felizmente teve atendimento imediato. Informa que a Faculdade de
Medicina fez convênio com a Sociedade Psicanalítica Brasileira, e os casos
mais complexos são encaminhados para acompanhamento. O Professor
Antônio Ledo sugere o acompanhamento futuro desses alunos. O Professor
Manoel Luiz informa que todos os laboratórios da Medicina que contêm
produtos controlados devem ter um cadastro na Polícia Federal, para
questão de descarte de material, e que os laboratórios devem ser
cadastrados na Coordenação de Biossegurança do CCS. O Professor Luiz
Antônio Lima lembra que há orientação da PR1 de não permitir que os
alunos com matrícula cancelada assistam às aulas. A Professora Terezinha
apresentou o levantamento feito entre os alunos que procuraram
atendimento no Centro de Testagem Diagnóstica (CTD), localizado no
bloco N do CCS e informou que 220 internos foram vacinados apenas pelo
CTD. A Professora Maria Kátia Gomes informa como foi feita a
comunicação aos alunos que tiveram a matrícula cancelada. O Professor
Alberto Schanaider inicia a ordem do dia. 1 - Homologação da Ata de
11/12/2020. Homologada. 2 - Homologação do Resultado da eleição para
Chefia do Departamento de Patologia - Professor Fernando Colonna
Rosman - Chefe e Professora Nathalie Henriques Silva Canedo -
Substituta Eventual. Vinte votos favoráveis e uma abstenção. 3 - Calendário
Anual de Reuniões (correção de datas). Aprovadas as correções. 4 -
Calendário e Normas para Eleição de Representantes dos Docentes na
Congregação: níveis Auxiliares / Assistentes, Adjuntos e Associados, e de
Técnicos Administrativos. O Diretor Administrativo Rosemberg Pinheiro
explica que a eleição será online e o processo ocorrerá em março. Aprovados
o calendário e normas. 5 - Relatório da Comissão de Revisão dos Critérios
de promoção/progressão funcional na Faculdade de Medicina - Relator:
Professor Antonio José Ledo A. da Cunha (aguardando o parecer). A
Professora Vera Pannain, presidente da Comissão, destaca a unificação dos
critérios para os três cursos da Faculdade de Medicina. O Professor Guilherme
Santoro destaca a condução tranquila da Professora Vera Pannain na
coordenação da comissão. O Professor Antônio Ledo ressalta o conteúdo do
relatório, ao qual nada precisou acrescentar quanto ao mérito. Recomenda
aprovar com algumas considerações, do ponto de vista da forma, para que haja
mais clareza em relação à resolução. O Professor Sérgio Souza sugere incluir
como pontuação as outras bases de análise de revistas científicas, como da
Scopus. O Professor Guilherme Santoro, membro da comissão, explica que
havia inicialmente essa proposta, mas o problema é redigir isso de forma
simples e inteligível. A Professora Vera solicita que o Departamento de
Radiologia elabore uma sugestão de como incluir. A Professora Monique



pergunta se esse tema foi discutido nos departamentos. A Professora Flávia,
chefe do departamento de Clínica Médica, diz que não houve discussão
porque não havia reunião do seu colegiado agendada para janeiro de 2021. O
Professor Manuel Domingos pergunta qual foi o critério usado na avaliação de
promoção a Professor Titular, para considerar apenas os últimos 15 anos de
atividades. O Professor Guilherme Santoro esclarece que se seguiu a
resolução já existente. O Professor Alberto Schanaider pede que o
Departamento de Radiologia encaminhe as sugestões por escrito. Sugere que
se acrescente “ou bases equivalentes” na redação do texto que se refere ao
fator de impacto. O Professor Guilherme Santoro acha difícil definir o que
seriam essas bases equivalentes e propõe revisar periodicamente apenas esse
ponto específico sobre bases. A Professora Vera Pannain concorda que a
Comissão pode se reunir novamente para discutir melhor esse tema específico.
A Professora Vera Pannain lembra que, exceto o departamento de Doenças
Infecciosas e Parasitárias, nenhum departamento enviou sugestão ao texto. O
Professor Alberto Schanaider reitera que o que deve ser rediscutido nos
Departamentos são os destaques e retira o ponto de pauta para permitir a
reanálise dos mesmos. 6 - Enquete com o Corpo Discente do curso de
Medicina (M5 ao M8) sobre o período de atividades remotas e o retorno
às atividades presenciais. O Professor Rodrigo Dornelas mostra uma
apresentação com as respostas do questionário enviado aos alunos. O aluno
Matheus também demonstra a apresentação elaborada pelos próprios
discentes. O Professor Alberto Schanaider esclarece que o propósito dos
questionários é fundamentar a retomada das atividades presenciais do corpo
docente, e como o assunto é discutido em diversos colegiados, é importante
que a Faculdade de Medicina se posicione. O Professor Clemax Sant’Anna
acredita que, de acordo com os resultados dos questionários aplicados aos
alunos, as dificuldades no ensino remoto e as carências previstas no início da
pandemia não se concretizaram, o que é animador para a retomada. A
Professora Terezinha destaca que a incidência de alunos infectados que
efetivamente atuaram em estágio em 9% dentro da expectativa para esta
circunstância. A Professora Flávia Conceição revela que tem sentimento
ambíguo em relação à volta das atividades presenciais, pois se preocupa com a
possibilidade dos alunos infectara os pacientes com a COVID-19. Ressalta
que o HUCFF possui vários pontos onde pode haver aglomerações. Lembra
ainda que alguns professores, durante as atividades remotas estão
extrapolando o conteúdo programático das disciplinas e pede que a Direção se
atente a isso. O Professor Alberto Schanaider lembra que o CCS solicitou o
preenchimento de uma planilha com mapeamento de todos os espaços físicos
onde ocorrem as atividades presenciais dos cursos da Faculdade de Medicina,
mas que se revelou impossível de ser preenchida por haver dezenas de dados e
muito específicos e diz que os hospitais e as coordenações de disciplinas é que
precisam fazer esse levantamento, pois, a Faculdade não tem sede ou
instalações condominiais próprias. O aluno Vitor diz que os alunos não veem
um planejamento claro em relação ao retorno às atividades presenciais. A



Professora Maria Kátia Gomes pede que os alunos estejam vacinados no
retorno. A Professora Claudia Reinoso diz que também foi feita uma enquete
com os alunos do Curso de Terapia Ocupacional, que preferiam retornar às
atividades presenciais apenas após serem vacinados, e pede que seja
distinguido o retorno do curso de Medicina do curso de Terapia Ocupacional.
O Professor Alberto Schanaider explica que, em qualquer cenário de votação,
para a retomada, compulsória ou opcional, o reinício não será imediato. O
Professor Manuel Domingos acha que o HUCFF não está preparado para o
retorno. A Professora Cristiane Villela propõe que se organize uma comissão
para discutir o retorno. O Professor Antônio Ledo pondera que a pandemia
deve permanecer por alguns anos ainda. O Professor Roberto Medronho
lembra que a Faculdade de Medicina não possui sede e, salvo poucas salas,
utiliza espaços de outras unidades. Acredita que se o aluno perder o contato
com o curso pode levar a evasão escolar. Avalia que os riscos podem ser
mitigados e os benefícios da formação dos alunos serão muito maiores e
ressalta que os alunos dificilmente serão vacinados até o final do ano, tendo a
Faculdade de Medicina, portanto, que iniciar ensino presencial prático o
quanto antes, para evitar um prejuízo maior na aprendizagem. O Professor
Alberto Schanaider aponta que a garantia de fornecimento de EPIs aos alunos
é condição sine qua non para o retorno . 7 - Retomada das Atividades
Práticas Presenciais do Corpo Discente. O Professor Alberto Schanaider
encaminha duas votações: a primeira, para que se escolha entre o retorno
obrigatório ou facultativo; a segunda, para saber se os congregados apoiam a
retomada das atividades presenciais com os alunos vacinados ou mesmo sem
estarem todos vacinados Primeira votação: vinte e dois votos a favor do
retorno facultativo e um voto favorável ao retorno obrigatório. Segunda
votação: quinze votos favoráveis ao retorno com alunos aguardando a
vacinação e oito votos favoráveis ao retorno apenas após todos os alunos
serem vacinados. A Professora Lídia Becker pede que se defina de forma mais
objetiva como será conduzido esse retorno. O Professor Roberto Medronho,
Coordenador do GT para o Enfrentamento da Pandemia COVID-19 da
Reitoria, esclarece que será elaborada uma resolução para orientar quanto a
isso e pode-se ainda estudar junto à Secretaria Municipal de Saúde a
importância de vacinar todos os professores dentro dos critérios de
prioridades. O Professor Alberto Schanaider afirma que tudo será
transparente, respeitando o corpo social de cada Curso, e que, agora, a
Faculdade de Medicina já tem uma posição para dar aos colegiados
superiores. 8 - Apresentação das Docentes recém-empossadas Tamara da
Silva Cunha - Departamento de Clínica Médica e Flavia Costa -
Departamento de Radiologia. A Professora Flávia Conceição apresenta a
professora Tamara Cunha, que já vem desempenhando atividades no
Departamento. A Professora Tamara Cunha agradece a todos pelo
acolhimento e se coloca à disposição para ajudar no que puder. O Professor
Sérgio Souza apresenta a Professora Flávia Costa, que já vem trabalhando no
Departamento de Radiologia. A Professora Flávia Costa diz que é uma honra



fazer parte do Departamento de Radiologia e também se coloca à disposição
da Faculdade de Medicina. O Professor Alberto Schanaider dá as boas-vindas
às duas. 9 - Homologação dos Resultados dos Concursos para provimento
efetivo de vagas no cargo de Professor da Carreira de Magistério
Superior: a) Departamento de Pediatria: Professor Adjunto A - Setor:
Pediatria Geral – Adriana Rodrigues Fonseca; b) Departamento de
Pediatria: Professor Assistente A - Setor: Medicina do Adolescente - não
houve candidato aprovado; c) Departamento de Medicina de Atenção
Primária à Saúde - Professor Assistente A: Setor: Medicina de Família e
Comunidade – Melanie Noel Maia. Homologados os resultados. A
Professora Terezinha informa que já elaborou um ofício solicitando vacina
para todos os discentes e docentes que estão localizados no complexo
hospitalar. 10 - Indicação do Professor Francisco Nilton Gomes de Oliveira
para ser o Substituto Eventual do Chefe do Departamento de Terapia
Ocupacional.  Aprovada a indicação. 11 - Indicação do Professor
Alexandre Telles como Coordenador Didático do Departamento de
Medicina em Atenção Primária à Saúde. Aprovada a indicação. 12 -
Indicação da Professora Fernanda Martins Almeida Maia do Instituto de
Ciências Biomédicas para participar da Comissão do Núcleo Docente
Estruturante (NDE) do Curso de Graduação em Medicina. Dezenove
votos favoráveis e uma abstenção. 13 - Indicação de Comissão de Avaliação
de Estágio Probatório de 30 meses para avaliação dos docentes: a)
Professor Rafael Mello Galliez - Departamento de Doenças Infecciosas e
Parasitárias: Membros internos: Professora Associada Simone Aranha
Nouer, Professora Associada Carmem Ildes Froes, Membro externo: Professor
Titular Volney de Magalhães Câmara e Suplentes: Professor Associado Paulo
Feijó e Professora Associada Marcia Gomide – Aprovada a composição da
banca; b) Professora Paula Gabriel Silva - Departamento de Terapia
Ocupacional.  Membros Efetivos: Professora Associada Miryam Bonadiu
Pelosi, Profa. Adjunta Renata Caruso Mecca e Professor Associado Marcus
Vinicius Machado de Almeida (membro externo – EEFD). Suplentes:
Professor Ricardo Lopes Correia e Professora Jocelene de Fátima Landgraf
(membro externo - Faculdade de Fisioterapia) - Aprovada a composição da
banca. 14 -  Avaliação de Estágio Probatório de 30 meses - Processo SEI -
23079.219772/2020-67 - Professor Cassiano Mendes Franco -
Departamento de Medicina em Atenção Primária à Saúde - Relator:
Professor Zartur José Barcellos Menegassi. Parecer favorável - 
Aprovado. 15 - Prorrogação de licença sem vencimentos para tratar de
interesses particulares: a) Processo SEI - 23079.200273/2020-04 -
Professor Felipe Monte Cardoso - Departamento de Medicina em
Atenção Primária à Saúde - por um ano a partir de 08/02/2021 - Relator:
Professor Fernando Colonna Rosman - parecer favorável;  b) Processo SEI
23079.033714/2018-23 - Professor Mariano Gustavo Zalis, do
Departamento de Doenças Infecciosas e Parasitárias, com previsão de
mais 12 meses a partir de novembro de 2021 - Relatora: Professora



Ivonete Siviero - parecer favorável. Aprovados. 16 - Promoção/Progressão
Funcional: a) Processo SEI - 23079.218087/2020-13 - Professora Renata
Mousinho Pereira da Silva - Associado IV para Titular - Departamento
de Fonoaudiologia - Parecer favorável da Comissão de Avaliação. O
Professor Alberto Schanaider parabeniza a professora e pede aplausos da
Congregação. A Professora Lídia Becker ressalta que todos no departamento
estão felizes com a promoção da professora à titular. b) Processo nº
23079.221498/2020-96 - Progressão Funcional - Professora Ester Moraes
Labrunie - Departamento de Radiologia - Adjunto Adjunto III para
Adjunto IV - Relatora: Professora Lidia Becker. c) Processo SEI -  
23079.213922/2020-29 -  Progressão Funcional do Professor Eduardo
Alexander Julio Cesar Fonseca Lucas - Departamento de Medicina em
Atenção Primária à Saúde - de Adjunto III para Adjunto IV - Relator:
Professor Manuel Domingos da C. Gonçalves - parecer favorável. d)
Processo SEI - 23079.216040/2020-15 - Progressão Funcional do Professor
Alfredo de Oliveira Neto - Departamento de Medicina em Atenção
Primária à Saúde - de Adjunto I para Adjunto II - Relatora: Professora
Claudia Reinoso – parecer favorável,  e) Processo Sei -
23079.210009/2020-71 - Professora Renata de Mello Perez - Associada III
para Associada IV - Departamento de Clínica Médica - parecer favorável
da Comissão de Avaliação. f) Processo SEI - 23079.222057/2020-10 -
Professor Luiz Felipe da Silva Pinto - Associado I para Associado II -
Departamento de Medicina em Atenção Primária à Saúde - parecer
favorável da Comissão de Avaliação; Aprovados. 17 - Contratação do
professor colaborador voluntario Antônio Carlos Pires de Carvalho –
Relator: Professor Guiuseppe Pastura – parecer favorável. . O Professor
Sérgio Souza destaca a importância do Professor Antônio Carlos para a
Radiologia. Aprovada a contratação. O Professor Antônio Carlos Pires
agradece e diz que é um grande prazer dar aula. 18 - Ações de Extensão: a)
Título: A Atlética e a UFRJ - Escrevendo História e Fazendo a Diferença
- Coordenador: Professor Marcus Vinicius Leitão de Souza -
Departamento de Clínica Médica - Relatora: Professora Fátima Carneiro
Fernandes - parecer favorável. b) Ginecologia e Obstetrícia em Foco:
Vamos compartilhar? Coordenadora: Professora - Yara Lucia Mendes
Furtado de Mello - Departamento de Ginecologia e Obstetrícia -
Relatora: Professora Fátima Carneiro Fernandes - parecer favorável. c)
Transplante ao alcance de todos: Uma Abordagem de Educação em
Saúde - Coordenador: Professor José Marcus Raso Eulalio -
Departamento de Cirurgia - Relatora: Professora Fatima Carneiro
Fernandes - parecer favorável. Aprovados. Extra pauta: Ação de Extensão:
“Programa de Extensão Formação Interprofissional, Saúde, Território e
Comunidade”, Coordenado pela Professora Maria Katia Gomes, do
Departamento de Medicina em Atenção Primária à Saúde – parecer
favorável da Professora Fatima Carneiro Fernandes - Aprovado. O Professor
Alberto Schanaider informa que como o Programa de Extensão engloba outras



unidades será encaminhado ao Conselho de Centro do CCS para
aprovação. 18 - Revalidação de Diploma de Graduação: a) Curso de
Graduação em Terapia Ocupacional - Processo: Nº
23079.006397/2020-97 - Kevin Daniel Ysturiz Rodriguez: Relatora:
Professora Maria Kátia Gomes – parecer favorável. b) Curso de
Graduação em Fonoaudiologia – Processo: Nº 23079.007841/2019-58 –
Maria Lorena Trabucco. Relator: Professora Flavia Lucia Conceição
– parecer favorável. Aprovadas as revalidações. Nada mais havendo a tratar o
Professor Alberto Schanaider encerra a sessão. 

A presente ata foi aprovada na sessão de 10 de março de 2021. 


